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INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 26 giugno 2019. — Presidenza
del presidente Gianluca RIZZO.

La seduta comincia alle 9.40.

Indagine conoscitiva sulle condizioni del personale

militare impiegato nell’operazione « Strade Sicure ».

Audizione del Comandante del COMFOTER,

Gen. C.A. Federico Bonato.

(Svolgimento e conclusione).

Gianluca RIZZO, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-

tare della Camera dei deputati e la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Federico BONATO, Comandante del
COMFOTER, svolge una relazione sui temi
oggetto dell’audizione.

Intervengono, quindi, per porre do-
mande e formulare osservazioni i deputati
Antonio DEL MONACO (M5S), Giovanni
RUSSO (M5S), Giovanni Luca ARESTA
(M5S), Roberto Paolo FERRARI (Lega),
Marianna IORIO (M5S), Alberto PAGANI
(PD), Davide GALANTINO (M5S), Matteo
PEREGO DI CREMNAGO (FI), Renzo
TONDO (Misto-NcI-USEI) e Luca Rodolfo
PAOLINI (Lega).
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Federico BONATO, Comandante del
COMFOTER, risponde ai quesiti posti e
fornisce ulteriori precisazioni.

Gianluca RIZZO, presidente, ringrazia il
Comandante del COMFOTER, Generale di
Corpo d’armata, Federico Bonato, per il
suo intervento e dichiara conclusa l’audi-
zione.

La seduta termina alle 11.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

RISOLUZIONI

Mercoledì 26 giugno 2019. — Presidenza
del presidente Gianluca RIZZO. – Inter-
viene il sottosegretario di Stato per la
difesa, Raffaele Volpi.

La seduta comincia alle 11.

Sulla pubblicità dei lavori.

Gianluca RIZZO, presidente, avverte che
è pervenuta la richiesta che della seduta
sia data pubblicità anche mediante gli
impianti audiovisivi a circuito chiuso. Non
essendovi obiezioni, ne dispone l’attiva-
zione.

7-00196 Ferrari: Sulle iniziative per avvicinare le

Forze armate alla popolazione civile.

(Seguito della discussione e conclusione –
Approvazione della risoluzione n. 8-00032).

Gianluca RIZZO, presidente, ricorda
che nella seduta del 13 giugno il presen-
tatore, onorevole Ferrari, ha illustrato i
contenuti dell’atto di indirizzo in esame e
che il rappresentante del Governo si è
riservato di intervenire nel prosieguo della
discussione.

Il sottosegretario Raffaele VOLPI, evi-
denzia che le Forze armate, nel celebrare
la ricorrenza della loro fondazione, si
attengono ad una direttiva della Presi-
denza del Consiglio dei Ministri del 25
marzo 2014, recepita dal Ministero della
Difesa.

Nello specifico, in aderenza alla citata
direttiva emanata nell’ottica del conteni-
mento delle spese non strettamente indi-
spensabili alla funzionalità delle Istitu-
zioni, le celebrazioni degli anniversari
delle singole Forze armate, dei Corpi ar-
mati e non armati dello Stato, hanno
luogo all’interno delle singole infrastrut-
ture, a cura del Comandante dell’unità e
con la partecipazione limitata al personate
dipendente.

Fanno ovviamente eccezione a tale pre-
visione la festa delle Forze armate, cele-
brata il 4 novembre di fronte all’Altare
della Patria, ove il Capo delle Stato rende
omaggio ai Caduti alla presenza di reparti
in armi, e la Festa della Repubblica,
commemorata il 2 giugno con la tradizio-
nale parata in via dei Fori Imperiali e
l’apertura al pubblico dei Giardini del
Quirinale.

Rileva, quindi, che la risoluzione a
prima firma del deputato Ferrari, per le
finalità alle quali tende e per lo spirito al
quale è improntata, appare in linea di
principio condivisibile, nell’ottica del con-
seguimento della coesione tra la collettività
e le Forze armate attraverso l’ulteriore
consolidamento del rapporto di reciproca
vicinanza.

Al riguardo fa presente che, a tal fine,
sono già state organizzate, nell’ambito
delle celebrazioni in parola e sempre nel
rispetto della citata direttiva, iniziative
d’incontro tra militari e popolazione quali,
ad esempio, l’apertura al pubblico di basi
e caserme, l’allestimento di stand infor-
mativi e promozionali e l’organizzazione
di eventi dimostrativi e presentazioni illu-
strative delle loro attività.

Osserva che, nondimeno, è opportuno
contemperare la finalità sottesa dal pre-
sente atto di indirizzo e l’impegno che ne
deriva per l’Esecutivo con le attuali risorse
disponibili, contemplando – nell’organiz-
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zazione delle celebrazioni in parola – l’in-
varianza degli oneri a carico della Difesa.

In tale ottica ritiene opportuno ricer-
care, nell’organizzazione delle cerimonie
in questione, il coinvolgimento di enti
esterni all’Amministrazione militare anche
al fine di un loro contributo per la co-
pertura di eventuali oneri aggiuntivi ricor-
rendo, se necessario, a specifici strumenti
amministrativi previsti dalla vigente nor-
mativa di settore.

Alla luce di tali considerazioni, propone
di riformulare la parte dispositiva della
risoluzione nel senso di valutare la possi-
bilità di adottare iniziative affinché le
celebrazioni delle feste in ricorrenza della
fondazione delle varie Armi possano es-
sere organizzate in spazi pubblici aperti
alla partecipazione della cittadinanza, in
un’ottica di riavvicinamento della stessa ai
valori che le Forze armate e di Polizia a
ordinamento militare rappresentano, con-
siderando il ricorso, qualora necessario al
fine di mantenere invariati i costi a carico
della Difesa, al coinvolgimento di enti
esterni all’Amministrazione militare per la
copertura di eventuali oneri aggiuntivi.

Roberto Paolo FERRARI (Lega) condi-
vide le considerazioni che il rappresen-
tante del Governo ha evidenziato nell’in-
tervento appena svolto e, pertanto, rifor-
mula l’impegno dell’atto di indirizzo, rin-
graziando per la sollecita e proficua
collaborazione.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la risoluzione in
titolo, come riformulata (vedi allegato 1).

7-00041 Deidda: Sulla Brigata Sassari.

(Discussione e conclusione – Approvazione
della risoluzione n. 8-00033).

Salvatore DEIDDA (FdI) segnala che la
Brigata Sassari è dislocata in Sardegna,
con un comando Brigata, un reparto co-
mando e supporti tattici, due reggimenti
fanteria, un reggimento bersaglieri e un
reggimento genio guastatori e che lo stato

maggiore dell’Esercito ha da tempo previ-
sto la costituzione di un nuovo reggimento
logistico.

Evidenzia come il suddetto reggimento
rientri tra le unità deputate a garantire la
massima autonomia e la piena operatività
alle brigate pluriarma, svolgendo il suo
ruolo all’interno della funzione operativa
supporto logistico proiettabile, occupan-
dosi, prevalentemente delle attività logisti-
che di base e, pertanto, auspica che si
possa dare un positivo seguito all’atto di
indirizzo adottando le iniziative di com-
petenza per completare la costituzione del
reggimento logistico Sassari.

Il sottosegretario Raffaele VOLPI rileva
che lo stato maggiore dell’Esercito ha
disposto, nel giugno 2014 e senza alcuna
scadenza temporale predefinita, la costi-
tuzione del Nucleo Iniziale di Formazione
(NIF) del Reggimento Logistico Sassari,
allo scopo di porre in essere le predispo-
sizioni necessarie per la creazione defini-
tiva dell’Unità.

Al riguardo, fa presente che sono in
corso di finalizzazione, da parte della
Forza armata, gli approfondimenti tesi ad
avviare la costituzione del Reggimento in
Cagliari già a partire dal corrente anno.

Osserva, quindi, che in merito all’auspi-
cata dislocazione del Reparto nella sede di
Decimomannu, sussistono concrete criticità
dovute al fatto che la porzione disponibile
della base, pur dotata di un numero ade-
guato di edifici ad uso Comando e alloggi,
risulta priva di strutture logistiche (quali
autorimesse, officina, impianto di lavaggio,
etc.), con la conseguente necessità di effet-
tuare significativi interventi infrastrutturali
in un momento caratterizzato da una situa-
zione di ipofinanziamento dei pertinenti
capitoli d’investimento.

Al riguardo fa presente che, in assenza
di risorse destinate specificamente al fi-
nanziamento degli oneri connessi con la
costituzione del Reggimento Logistico
« Sassari », negli esercizi finanziari 2014 e
2015 l’Esercito ha sostenuto gli oneri ne-
cessari all’attivazione del NIF del Reggi-
mento in parola attingendo alle dotazioni
di Forza armata nel settore dell’esercizio.
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Inoltre, sotto l’aspetto dell’addestra-
mento, segnala che la base di Decimo-
mannu non risulta confacente alle esi-
genze della Brigata Sassari, che svolge le
proprie attività addestrative nei poligoni di
Capo Teulada e Salto di Quirra.

Per completezza di informazione, in
merito al futuro della base di Decimo-
mannu a seguito del suo rilascio da parte
della Luftwaffe nel dicembre 2016, rap-
presenta che la struttura è interessata da
provvedimenti che, oltre a consentirne la
sostenibilità, comporteranno positive rica-
dute sia sull’indotto locale, sia in termini
di interesse internazionale.

Inoltre, è stato concluso l’iter di ces-
sione di alcune infrastrutture a favore del
Corpo delle Capitanerie di porto – Guar-
dia costiera che, nello scorso gennaio, vi
ha rischierato proprie unità.

Infine, una manifestazione d’interesse,
tuttora in itinere, è pervenuta anche dal
Comando della Guardia di finanza.

Alla luce di queste considerazioni, mani-
festa la disponibilità ad accogliere l’impe-
gno dell’atto di indirizzo purché riformu-
lato nel senso di completare nel breve ter-
mine la costituzione del reggimento logi-
stico « Sassari » nell’area di Cagliari, in una
sede funzionale alle esigenze infrastruttu-
rali, logistiche e addestrative dell’Unità.

Salvatore DEIDDA (FdI) ringrazia il
rappresentante del Governo per la dispo-
nibilità ad accogliere l’atto di indirizzo e
riformula la propria risoluzione espun-
gendo, dalle premesse e dalla parte dispo-
sitiva, i riferimenti alla base di Decimo-
mannu e al poligono interforze di Perda-
sdefogu.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la risoluzione in
titolo, come riformulata (vedi allegato 2).

La seduta termina alle 11.10

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 26 giugno 2019. — Presidenza
del presidente Gianluca RIZZO.

La seduta comincia alle 15.05.

Indagine conoscitiva sulle condizioni del personale
militare impiegato nell’operazione « Strade Sicure ».

Audizione del Comandante del Comando Forze

Operative Sud (COMFOP SUD), Gen. C.A. Rosario

Castellano.

(Svolgimento e conclusione).

Gianluca RIZZO, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-
tare della Camera dei deputati e la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Rosario CASTELLANO, Comandante
del Comando Forze Operative Sud
(COMFOP SUD), svolge una relazione sui
temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, quindi, per porre do-
mande e svolgere osservazioni, i deputati
Antonio DEL MONACO (M5S), Maria TRI-
PODI (FI), Luca Rodolfo PAOLINI (Lega),
Giuseppe CHIAZZESE (M5S), Luigi IO-
VINO (M5S), Salvatore DEIDDA (FdI),
Luca TOCCALINI (Lega), Marianna IORIO
(M5S) e Matteo PEREGO DI CREMNAGO
(FI).

Rosario CASTELLANO, Comandante
del Comando Forze Operative Sud
(COMFOP SUD), risponde ai quesiti posti
e fornisce ulteriori precisazioni.

Gianluca RIZZO, presidente, ringrazia il
Comandante del Comando Forze Opera-
tive Sud (COMFOP SUD), Rosario Castel-
lano per il suo intervento e dichiara con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 16.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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ALLEGATO 1

Risoluzione n. 7-00196 Ferrari: Sulle iniziative per avvicinare le Forze
armate alla popolazione civile.

RISOLUZIONE APPROVATA

La IV Commissione,

premesso che:

si ritengono sempre più necessarie
le iniziative per avvicinare le Forze armate
alla popolazione civile e per far conoscere
ed apprezzare il lavoro svolto e la fun-
zione che le stesse ricoprono in numerose
occasioni, anche e purtroppo di origine
calamitosa;

tali eventi suscitano interesse ed
apprezzamento fra i cittadini e sono og-
getto di curiosità da parte dei bambini, che
spesso si avvicinano alla storia del nostro
Paese, alla storia dei suoi valori e dei suoi
ideali anche attraverso queste manifesta-
zioni pubbliche;

da alcuni anni le Forze armate e la
Guardia di finanza non festeggiano più la
ricorrenza della fondazione delle loro
Armi in cerimonie pubbliche, ma all’in-
terno delle caserme, adducendo a pretesto
una linea di contenimento delle spese che
l’organizzazione di tali eventi comporte-
rebbe;

si reputa che tali cerimonie pos-
sano invece essere riportate tra la gente,

anche attraverso il coinvolgimento degli
enti locali, risvegliando l’innato affetto che
la popolazione sente nei confronti degli
uomini e donne in divisa, senza che ciò
comporti un incremento di costi,

impegna il Governo

a valutare la possibilità di adottare inizia-
tive affinché le celebrazioni delle feste in
ricorrenza della fondazione delle varie
Armi possano essere organizzate in spazi
pubblici aperti alla partecipazione della
cittadinanza, in un’ottica di riavvicina-
mento della stessa ai valori che le Forze
armate e di Polizia a ordinamento militare
rappresentano, considerando il ricorso,
qualora necessario al fine di mantenere
invariati i costi a carico della Difesa, al
coinvolgimento di enti esterni all’Ammini-
strazione militare per la copertura di
eventuali oneri aggiuntivi.

(8-00032) « Ferrari, Fantuz, Toccalini, Pet-
tazzi, Zicchieri, Marchetti,
Belotti, Paolini, Furgiuele,
Potenti ».
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ALLEGATO 2

Risoluzione n. 7-00041 Deidda: Sulla Brigata Sassari.

RISOLUZIONE APPROVATA

La IV Commissione,

premesso che:

la Brigata Sassari, costituita a Sin-
nai e a Tempio nel marzo del 1915 con
personale reclutato in Sardegna, combatté
nella prima guerra mondiale guadagnan-
dosi, oltre che la riconoscenza dell’Italia
tutta, il rispetto reverenziale del nemico
che battezzò i suoi soldati con l’appellativo
di « diavoli rossi »;

nel 1940 la « Sassari », trasformata
in divisione, operò nei Balcani e nel 1943
partecipò alla difesa di Roma;

la Brigata, sciolta nel dopoguerra,
venne ricostituita nel 1988, mantenendo la
peculiarità del reclutamento prevalente-
mente regionale; oggi è costituita da vo-
lontari ed è dislocata in Sardegna, con un
comando Brigata, un reparto comando e
supporti tattici, due reggimenti fanteria,
un reggimento bersaglieri e un reggimento
genio guastatori;

la Brigata Sassari è composta pre-
valentemente da militari e personale
sardo, fattore che consente agli stessi mi-
litari e alle famiglie di risiedere nell’isola,
garantendo così il mantenimento di im-
portanti risorse sul territorio sardo, con
chiari ed evidenti ricadute economiche e
sociali per la stessa comunità;

lo stato maggiore dell’Esercito ha
da tempo previsto la costituzione di un

nuovo reggimento della Brigata Sassari
che consentirebbe il rientro in Sardegna di
circa 500 militari sardi attualmente in
servizio nella Penisola: procedimento ini-
ziato con la circolare n. 144/151/1.8.3 del
5 marzo 2014 di SME – RPGF che ha
previsto la costituzione del reggimento
logistico « Sassari » – Nif (Nucleo iniziale
di formazione), che avrebbe dovuto con-
durre nei successivi 6 mesi alla costitu-
zione del definitivo reggimento logistico;

le risorse per la suindicata costitu-
zione erano state anche previste ed inse-
rite nella legge di bilancio per il 2015;

il suddetto reggimento rientra tra
le unità deputate a garantire la massima
autonomia alle brigate pluriarma, svol-
gendo il suo ruolo all’interno della fun-
zione operativa « supporto logistico pro-
iettabile », occupandosi, prevalentemente
delle attività logistiche di base, quali man-
tenimento, trasporti e rifornimenti,

impegna il Governo

ad adottare le iniziative di competenza per
completare nel breve termine la costitu-
zione del reggimento logistico « Sassari »
nell’area di Cagliari, in una sede funzio-
nale alle esigenze infrastrutturali, logisti-
che e addestrative dell’Unità.

(8-00033) « Deidda, Ciaburro, Donzelli ».
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